

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, martes 19 Julio de 1898. (mañana)

N.º 5.150

SECCION POLITICA

Dice muy bien

Con el título «Que se sepa» publica «La Voz de Galicia» un artículo muy sincero del cual tomamos los párrafos siguientes:

«Sébase en todas partes que la Coruña está completamente indefensa; que aquí solo hay una batería de salvas con unos cuantos cañones que se cargan por la boca, y que desde hace muchos años están proyectadas unas obras de defensa en las cuales jamás se puso mano ni lleva trazas de ponerse.

La Coruña, pues, es una plaza completamente abierta, donde no hay baterías, ni cañones, ni nada.

Más para hacer sensible y agravar esa incalificable deficiencia que para remediarla, trátase, al parecer, de enviar el acorazado de segunda clase «Victoria» á este puerto. Pues bien: *No lo queremos; es más: nos oponemos á que venga, para ahorrarnos el triste espectáculo de una nueva catástrofe, puesto que en el caso de un ataque, es segura la destrucción de un buque de guerra que combate sin el apoyo de baterías de tierra.*

Además, la presencia del «Victoria» sería un admirable pretexto para considerar defendida la plaza y cañonearla, pues de otro modo acaso cumpliría una vez el enemigo las leyes del derecho de gentes, aunque no nos librase de su presencia y cogiera aquí víveres, agua, carbón ó lo que le viniese en gana.

Conste, pues, que sin defensas de tierra la presencia de ese barco constituye aquí un perjuicio y una amenaza.

No se engañe á la opinión con falsas noticias, y sean otra prueba de la imprevisión ó apatía del Gobierno las afirmaciones que, sin duda por falsos informes del mismo, hace «El Imparcial».

La Coruña está por completo á merced de los enemigos de la patria, y si se confirma la venida de una escuadra americana á estas costas, ó nos bombardearán impunemente, ó si no lo hacen será por conmiseración, á reserva de desembarcar aquí y cometer todo linaje de desafueros, en los cuales no queremos pensar.»

SECCION DE NOTICIAS

El cable de Bilbao á Falmout se encuentra interrumpido hace cuatro días.

Todo el servicio procedente de los Estados Unidos se cursa hace días por los cables pertenecientes á la compañía Eastern, cuyos puntos de amarre en la Península son Vigo, Lisboa, Cadiz y Gibraltar.

Esa compañía, propietaria de los cables que ponen á España en comunicación con las islas Filipinas, merece todo género de plácemes por la actividad con que cursa el servicio de España, tanto el oficial como el particular.

El emperador Guillermo de Alemania recibió, hallándose en Koppervig (Noruega), la noticia del desastre de la escuadra del almirante Cervera, exclamando al terminar de leer el telegrama:

«¡Valientes, pero desgraciados!»

Telegrafían de Washington que cinco cirujanos yankees, asistidos por dos médicos españoles, curan á los prisioneros de la escuadra de Cervera que están en Portsmouth.

Como los oficiales españoles carecen de dinero, se les dará, por acuerdo de las autoridades yankees, una pequeña paga diaria para determinados gastos.

Los españoles del Ecuador

Nuestros compatriotas de América siguen dando continuas muestras de su abnegación y patriotismo con motivo de las difíciles circunstancias que atraviesa la nación.

Por correo recibimos noticias de la suscripción iniciada en Guayaquil en casa del ilustre español don Jaime Puig Verdager con objeto de allegar fondos para aumentar nuestros recursos navales.

El resultado de estos laudables esfuerzos ha sido un giro de 1.211 libras, 10 chelines y 8 penihnes, para que se ponga á disposición de don Guillermo Chacón, presidente de la junta de la suscripción nacional.

Este rasgo de generosidad de los españoles del Ecuador, es tanto más plausible, cuanto que está reciente el

giro de 7.500 francos, que hicieron con el mismo patriótico objeto.

El anuncio

de la escuadra «yankee»

El anuncio de la próxima llegada de la escuadra «yankee» á Tanger tiene seriamente preocupado al cuerpo diplomático.

Al efecto se ha reunido acordando, después de detenida deliberación, adoptar medidas encaminadas á hacer que Marruecos se encuentre neutral en la actual contienda.

En este sentido parece que los representantes extranjeros hicieron indicaciones al ministro del sultán Sidi Mohamed Torres.

Se le ha hecho comprender que la llegada de la escuadra habría de crear serias dificultades al gobierno marroquí, que se vería envuelto en complicaciones de orden internacional, careciendo por sí solo de fuerza suficiente para orillar las dificultades.

Si llega el caso, completamente nuevo de que Marruecos tuviera que mantener los derechos de la neutralidad para que ésta fuera efectiva y nadie pudiera violarla, el gobierno shersffiano delegaría sus poderes en Europa, á fin de evitar un conflicto internacional.

Sobre la paz

De potencia á potencia.—Lo que pide Mac-Kinley.—La fórmula de la mediación.

Paris 10.

Aquí se asegura que las cancillerías europeas siguen cambiando impresiones sobre la oportunidad de la mediación para conseguir la paz.

Las dificultades estriban tanto en la fórmula, que deje á salvo el amor propio español para iniciar las negociaciones, como en las exigencias que puedan tener los Estados Unidos.

Estas parece que no son muy modestas, según resulta de las respuestas de Mac-Kinley á indicaciones oficiales interés parecen mostrar por la pronta conclusión de la guerra.

Los Estados Unidos exigirán ahora nada menos que lo siguiente:

Independencia de Cuba.
Anexión de Puerto Rico.
Ocupación de las Filipinas hasta el pago completo de una indemnización de guerra.

Una estación naval en Canarias.

Los que me dan estos informes añaden que la fórmula para comenzar las negociaciones había de ser una representación colectiva de las potencias á España, aconsejándola que pida un armisticio, durante el cual se iniciarán las negociaciones de paz.

Esto quizás permitiese á las potencias, si España accediese á ello, hacer también una representación colectiva á los Estados Unidos para que fuesen menos exigentes.

Aquí se da bastante significación

al hecho de que los periódicos oficiales de Viena insistan en aconsejar á España que pida la p.z.

Filipinas

La defensa de Manila.—En el Norte de Luzón.

Madrid 14, 9'15 n.

Por la vía americana recibese la noticia de que en Manila han sido emplazados 15 nuevos cañones, dos de ellos de sistema moderno.

Ignórase como pudieron ser llevados á la plaza.

—De Londres transmiten un despacho de Hong Kong con noticias de Luzón.

El día 9, se apoderaron los insurrectos de algunos cañones en Santa María, y ocuparon Malate, auxiliados por las milicias que armó el anterior Gobernador general.

Las de Santa Ana fueron á unirse con las fuerzas de Aguinaldo, quien ha hecho fusilar á varios cabecillas en el Norte de Luzón.

Complétanse en este despacho las noticias acerca de la toma de Subig, explicando que también los voluntarios indígenas de la guarnición española se pasaron al enemigo.

La plaza fué ocupada por cuadrillas de gorrotes armados con lanzas que obligaron á los españoles á buscar refugio en un islote de la bahía.

Pasaron allí innumerables penurias, salvándose de ser pasados á cuchillo, gracias á la protección del cañonero alemán «Irene».

Finalmente, el almirante Dewey envió dos barcos que cuidaron de recoger á los españoles.

—En otro despacho de Hong Kong se dice que el general Anderson, ocupa Cavite con 3,000 hombres, y que en el hospital tienen los americanos 160 enfermos de disenteria.

El crucero «Baltimore» llegó á Hong Kong, para reparar averías.

El almirante Dewey estaba disponiendo el envío de un transporte con tropas para la ocupación de las Marianas.

—El «New York Herald» dice que los insurrectos tagalos han capturado un vapor.

Cuenta también que Aguinaldo hace saber en una proclama que ha hecho prisioneras á todas las fuerzas españolas, exceptuando á tres mil hombres encerrados en Manila. El mismo periódico considera que es manifiestamente exagerado este alarde.

Una interview

Madrid 14, 10 n.

«La Correspondencia Militar» publica en su número de hoy un interview celebrada por uno de sus redactores con el señor Correa.

Según él, dicho señor manifestó que el Ejército que regrese de Cuba quedará en buena situación, y que las vacantes ocurridas en Cuba no se

considerarían vacantes en la Península.

Añadió que á los jefes y oficiales se les dará seis meses de licencia para que descansen, licenciándose á las tropas hasta el reemplazo de 1895, quedando en las filas del 96 y 97.

Para colocar á los jefes y oficiales se establecerán comisiones, asegurando que absolutamente ninguno de los que regresen se quedará sin cobrar el sueldo entero.

Respecto á la paz ha manifestado que está con el ejército, guardando empero absoluta reserva hasta conocer la opinión de los jefes y soldados de Cuba.

Los yankees, ha dicho, desean la paz más vehemente que España, pues reconocen nuestra superioridad por tierra.

La paz podría hacerse poniéndose de acuerdo España con Mac-Kinley.

Si reconocemos la independencia á Cuba se nos conceden nueve meses de tiempo para evacuarla, de una manera tranquila y dignamente.

Opina que es preciso en absoluto conservar á Puerto Rico, y dá por seguro que conservaremos á Filipinas.

Con respecto á estas islas ha asegurado que el Gobierno tiene un proyecto que asegurará la soberanía y restablecerá la normalidad.

Es falso, ha dicho, que el Gobierno recomendará á Toral la rendición de Santiago.

Por último cree que los carlistas están faltos de medios y por lo tanto nada intentarán; pero que á pesar de ello el Gobierno está prevenido.

Nuestras amigas las potencias

Madrid 14, 11 n.

«The Standard» de Londres publica un despacho de Berlín, en el cual se asegura que las grandes potencias apremian á España para que negocie la paz.

El corresponsal sabe que las cancillerías europeas han hecho presente á España que ha de reducir sus exigencias en esas negociaciones; pues la declaración de la independencia de Cuba no bastará á los Estados Unidos.

Consideran las potencias que habrá necesidad de otorgar á los norteamericanos la ocupación de una ó varias islas españolas, en garantía de la indemnización que haya de pagarse España; y convertir además Filipinas y alguna otra colonia en repúblicas autónomas, bajo la soberanía española.

Los carlistas

Madrid 14, 11 n.

A pesar de la repetición de noticias referentes á la partida de Barco de Valdeorras, el Gobierno hace desmentir que se haya levantado partida carlista alguna.

Una persona que puede muy bien saberlo niega que sea obligado D. Jaime de Bordón á pedir el retiro en el ejército ruso, si quiere reunirse con su padre.

Según esta persona, D. Jaime de Bordón está ya con su padre en Bruselas, de donde saldrá el 15 de agosto, al expirar la licencia temporal que obtuvo, para incorporarse otra vez en su regimiento de caballería, de guarnición en Varsovia.

EXTRANJERO

La fiesta nacional francesa

Paris 14, 3'10 t.

Tiempo glorioso para la fiesta nacional. Sol radiante, con ardores templados por la brisa refrescada por la lluvia de ayer.

Desde la mañana nótase la desusada animación de la fiesta.

Los festejos de la mañana comprendían, además de la inauguración del monumento al explorador Garnier, en la plaza del Observatorio, la acostumbrada peregrinación de las asociaciones patrióticas á la plaza de la Concordia para colgar coronas en el pedestal de la estatua de Estrasburgo, velada y adornada con banderás tricolores.

Ningún incidente extraordinario ha ocurrido en estas ceremonias, mientras empezaba el éxodo de los millares de parisenses al bosque de Bolonia para la revista de las tropas.

Hace poco salió del palacio del Eliseo el Presidente de la República, en carruaje de gala, seguido por la escolta de coraceros, en dirección al hipódromo de Longchamps, para la revista.

Paris 14, 9 n.

Absolutamente espléndida ha sido la jornada de hoy.

La revista de Longchamps se llevó á cabo á maravilla. La muchedumbre ovacionó al ejército, y aclamó á M. Felix Faure.

Los teatros subvencionados han dado las acostumbradas funciones gratuitas, atestados de gente.

Las iluminaciones son este año radiantes. Las calles principales y los grandes boulevares están intransitables por la aglomeración de gente.

Los yankees en Cuba

Paris 14, 9 n.

Los despachos de Nueva York repiten que el estado moral y sanitario de las tropas yankees en Cuba es desastroso, tanto que se considera imposible proseguir las operaciones por tierra.

En cuanto á la escuadra, desde hace tres días se entretiene en bombardear poblados de la costa oriental.

MAHÓN

Terminada la operación de abastecerse de carbón y agua, á las primeras horas de esta mañana ha abandonado las aguas de nuestro puerto el acorazado «Pelayo» con rumbo á la mar, siguiéndole los demás buques de la escuadra que se hallaban fuera del puerto esperándole.

Hoy se cierra el despacho de la venta de billetes para el sorteo de mañana siendo el precio de cada uno de ellos 50 pesetas ó sean 5 pesetas el décimo ó fracción.

Circulan con profusión billetes falsos de 100 pesetas con el busto de Jovellanos, emisión del 24 de julio de 1893. Las imperfecciones más notables de éstos, y por las que más fácilmente puede apreciarse su falsedad, consisten en que tanto la B. E. y la cifra 100 que están sobre el tejido, como el busto central transparente, son completamente imperfectos y sin detalles de ninguna clase.

Circulan monedas falsas de cinco pesetas del año 1875. Se distinguen de las legítimas en que tienen menos peso, el cordoncillo es más basto y

las letras «Alfonso XII Rey» son más toscas. Fácilmente pueden ser distinguidas.

Queda señalado para el ingreso en caja de los mozos del actual reemplazo correspondientes á esta isla, el día 3 del próximo Agosto.

El señor Gobernador civil de la provincia en una circular inserta en el «Boletín Oficial» del jueves, recuerda á los alcaldes de los pueblos que más abajo se detallan que envíen inmediatamente los datos de precios medios y tipos de jornales relativos al primer semestre del año actual.

Pueblos que se citan: Alaró, Buger, Ciudadela, Costig, Deyá, Esporlas, Ferrerías, Mahón, Marratxi, Pollensa y Son Servera.

El redactor militar de «La Epoca», Sr. Lapoullide, divide las plazas del litoral en dos categorías: unas que pueden sufrir daños en un bombardeo y otras que no.

En la primera categoría incluye Barcelona, Tarragona, Alicante, Almería, Málaga, Palma de Mallorca, Cádiz, Coruña y Santander y en la segunda Cartagena, Mahón, Vigo, Ferrol, Bilbao y Santoña.

Don José A. Tutzó Gelabert,

Juez municipal Suplente de esta Ciudad, encargado del Juzgado.

Hago saber: que el día cuatro de Agosto próximo á las once de la mañana se vendrán en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, y en pública subasta las fincas siguientes:

1.º Un cercado situado en las inmediaciones del pueblo de San Cristóbal y punto conocido por «Carreró del Ferrer», ó «Cap de la Vila», de unos once almudes cabida simiente, medida del país, sin equivalencia métrica conocida, lindante: al Norte y Oeste con tierras de Francisco Riudavets y Orfila, al Sur con otras de Gabriel Carreras y Seguí, y con un camino sendero, y al Este con tierras de la herencia de Jaime Pelegrí y huerto de la casa de Lorenzo Triay; y

2.º Una porción de terreno sembrado, compuesto de tres cercados contiguos plantados de árboles frutales y cepas, de una barcilla cimiento, medida del país, sin equivalencia métrica conocida, situada también en el pueblo de San Cristóbal y punto conocido por «las barreras», lindante antiguamente con tierras de Juan Salom, y con el camino Real, y hoy linda, al Norte con la carretera antigua que desde el pueblo de San Cristóbal conduce á Ciudadela, y al Este, Sur, y Oeste, con tierras de D. Lorenzo Pons y Ameller.

Dichas fincas pertenecen á D. José Vaccarises y Pons, vecino de San Cristóbal, y se venden á instancia de D.ª Bárbara Oliver y Soler, vecina de esta Ciudad, para hacerle pago de la cantidad de ciento cuarenta y siete pesetas, y de las costas que contra aquel acredita un mérito del juicio declarativo verbal celebrado en este mismo Juzgado entre ambos sobre pago de dinero, siendo las condiciones con arreglo á las cuales se verificará la subasta las siguientes:

1.º Que los títulos de propiedad de las descritas fincas, están de manifiesto en la Secretaría para los que quieran tomar parte en la subasta, previéndose que no tendrán derecho á exigir ningunos otros.

2.º Que no se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes de la tasación, importante, la de la primera cuatrocientas pesetas, y la de la segunda trescientas treinta y cinco pesetas.

3.º Que para tomar parte en la subasta se ha de depositar previamente el diez por ciento del justiprecio de cada una de las fincas á que se quiera hacer postura, sin cuyo requisito y la exhibición de su cédula personal no serán admitidos los licitadores, sirviendo el depósito que tengan hecho de parte del precio de la finca ó fincas que obtengan y devolviéndose á los demás; y

4.º Que los gastos de subasta, remate, y escritura de transpaso, serán de cargo del comprador.

Mahón 6 de Julio de 1893.—José A. Tutzó.—Ante mí, Alejandro Gavaso. Srío.

Madrid 18, 5'40 t.
Un crucero yankee ha incendiado el vapor trasatlántico «Antonio López», varado en Puerto Rico.

El almirante Cervera, el general Paredes y 48 oficiales de la escuadra llegaron á Annapolis.

Madrid 18, 6 t.

Actívanse las precauciones y defensas en los puertos de la península, sospechando la proximidad de la escuadra Watson.

Desmientese que Italia envíe buques á Filipinas.

Madrid 19, 1'45 mda.

Un telegrama oficial de la Habana, del día 16 dice que se ha firmado la capitulación; que en ella va incluida toda la división de Santiago y que los americanos transportarán las tropas españolas a la península.

Los oficiales conservarán su armamento y se les tributará los honores de guerra.

Los comisionados americanos recomiendan al soldado español, y dicen que vuelve á España con fama valientemente defendida.

La marina sigue la misma suerte que el ejército.

Mañana domingo se evacuará la ciudad, haciéndose entrega de ella á los americanos.

Madrid 19, 4'30 mda.

Telegrafían de Manila que Aguinaldo ha propuesto al general Augusti la capitulación, manifestándole que tiene 50.000 insurrectos para ir al asalto de la plaza.

El general ha contestado que está dispuesto á resistirlo.

Cotización Oficial

Madrid 18 Julio 4'00 t.
4 % interior 49'60
— exterior 58'50
Amortizable 59'65
Cubas 1886 54'50
— 1890 44'75
Banco España 352'00
Tabacalera 198'00
Paris á la vista 68'50 á 00'00
Londres id. 00'00 á 00'00
Aduanas 81'10
Filipinas 59'00

Nodriz

Se desearía encontrar una en la casa y calle de Prieto y Caules al (es Arraval n.º 115)

B. FABREGUES, IMPRESOR.
Calle Nueva n.º 25